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I. Compte-rendu non exhaustif des conseils d’école et réponses de la 
Mairie du XIIe ou de la Caisse des écoles 

 

Nous avons résumé les questions qui nous ont semblé essentielles lors de ces 
conseils. Certains points abordés ont fait l’objet de plusieurs réunions entre la 
FCPE et Monsieur Corbière, 1er adjoint chargé des affaires scolaires, ou 
Monsieur Boulay, de la Direction des affaires scolaires (DASCO). D’autres 
points ont été évoqués lors de l’AG de la caisse des Ecoles. Nous avons obtenu 
des réponses même si toutes n’ont pas été satisfaisantes.  

 

ECOLE BIGNON  
 

La mairie du XIIémeet la Ville de Paris n’ont pas trouvé nécessaire d’envoyer un 
représentant. Il n’y avait pas non plus de représentant de l’Académie.  

 
1) Règlement intérieur: 

Le texte est en train d'être retravaillé par les élèves délégués de classe et de 
M.Maurizi afin de le rendre plus compréhensible par tous. Les modifications seront 
proposées pour l'an prochain. Le RI est adopté en l'état. 
 
 2) Centre de loisirs: 
Une nouvelle Directrice encadre les deux écoles : Hélène Boutelier. Elle est 
également animatrice de la BCD. M. Nicolas Sam est responsable du centre Bignon. 
Il anime aussi le point accueil et la ludothèque sur le temps d'interclasse du midi.  
Le mercredi il y a entre 35 et 45 enfants pour 4 animateurs et M. Sam. Le centre 
vient d'être rénové et réintègre ses locaux début décembre. M. Grangeaud a prêté 
des locaux de manière à ce que le centre reste à Bignon pendant les travaux.  
Le projet pédagogique est  intitulé "au fil du temps", avec des repères dans 
l'Antiquité et l'Egypte / le Moyen Age / la cité moderne. Le calendrier des 
activités est très clairement affiché dans l'entrée de l'école le mercredi 
(programme du jour et du mois en cours). Une brochure sur le fonctionnement du 
centre de loisirs est disponible à la loge. 

 



 2

Au 2ème trimestre, le mercredi, atelier informatique animé par M. 
Sam. 
Par ailleurs H. Boutelier emmène dix enfants les 27,28, et 29/12 au 
marché de Noël de Strasbourg.  

Pour les vacances, le système de pré-inscriptions a été abandonné officiellement 
l’an dernier. Mme Boutelier préfère que l’on prévienne si c’est possible, afin qu’elle 
prévoie le nombre d’animateurs.  
La journée porte ouverte de fin d'année est maintenue. 
H. Boutelier se tient à la disposition des parents le mercredi. 
Nous proposons la tenue d'une réunion commune aux 2 écoles pour les parents 
intéressés au 2ème trimestre.  Nous ferons une interview de Mme Boutelier dans 
notre bulletin de mars.  
 

3) Les prestations de la Ville de Paris 
- Le personnel : l'école a la chance de disposer d'une équipe au complet: 4 agents 
de service, 9 animateurs interclasse et 3 animateurs d'étude. 
Plusieurs activités proposées le midi en plus des ateliers bleus: ludothèque, BCD... 
et tout récemment présence de l'association "lire et faire lire". Trois jours par 
semaine, trois personnes en retraite animent un atelier autour du conte. Le point de 
ralliement est à l’entrée de la cantine. 
Nous demandons qu'une information soit faite à nouveau auprès des élèves dans les 
classes pour qu'ils sachent ce qui existe et comment ils peuvent participer aux 
différents ateliers. 
Il y a toujours un gros problème pour les agents de service qui en cas d'absence 
(RTT/maladie/ vacances) ne sont jamais remplacés. La situation cet été a été 
particulièrement problématique : aucun agent présent la veille de la rentrée 
Nous avons soulevé le problème auprès de MM. Corbière et Boulay. Il nous a été 
répondu que les budgets de la Mairie de Paris étaient très serrés. Beaucoup 
d’investissements ont été réalisés en début de mandature (constructions, travaux 
etc.), mais du coup la fin du mandat est difficile  sur les effectifs de personnels.  
Ils conviennent avec nous qu’il est cependant inadmissible qu’un agent en congé 
maternité (qui est une absence longue et prévisible) ne soit pas remplacé.  
M. Corbière s’est engagé à ce qu’une attention particulière soit portée à l’école 
Bignon, afin, que la situation de cet été ne se reproduise pas.  
 
- Les travaux:  
 - les toilettes : En plus des  vitres qui sont toujours cassées, il y a un 
problème d'odeur du coté des garçons.  Il serait nécessaire de  refaire tous les 
écoulements et donc tout casser... Elles sont nettoyées après chaque récréation. 
Les verrous sont cassés, ils avaient été  changés il y a quelques années mais ils 
n'avaient pas tenu (vétusté des portes...) Là encore il faudrait tout changer. 

 Pef 
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 - le changement des fenêtres se poursuit. Là où cela a été fait, c'est bien 
(pas de double vitrage mais un vitrage phonique) 
 - les marquises de la cour n'ont pas été changées contrairement à 
l'engagement de A. Corbière l'an dernier. 
Nous avons posé la question à Messieurs Corbière et Boulay. Les marquises ayant 
été sécurisées, ils ont estimé qu’elles n’étaient plus dangereuses et que les travaux 
ne présentaient plus un caractère urgent. Elles seront changées en 2008.  
 - les ventouses : Rappel : les ventouses de l’une des portes collent mal, et elle 
s’ouvre donc très facilement. Elle a été ouverte 3 fois ces dernières semaines, par 
des élèves qui voulaient sortir. L’alarme s'est déclenchée et il n'y a pas eu de 
problème. Jusqu'à l'accident....Des gens de l’extérieur peuvent aussi rentrer. 
Depuis notre rencontre avec A. Corbière, la DASCO  a envoyé un mail pour savoir de 
quoi il retournait... mais rien n'a été fait.  
Nous avons contacté directement Mme Blumenthal, afin de l’informer du danger.  
M. Boulay est venu voir le problème. Quelque chose devrait être fait.  
 
Par ailleurs, depuis le conseil d’école, l’action commune de M. Grangeaud  et des 
parents FCPE a permis enfin le désencombrement de la sortie du 8, rue Bignon 
(obstruée par des objets volumineux qui gênaient la sortie de secours). 
 
4) les classes découvertes et les classes à Paris: 
 - le CM2 B de Mme Ogienko part en classe de neige du 15 au 25 janvier près 
de Morzine  
 - le CE1 CE2 de Mme Perron part en Corrèze  (dominante équitation)  
 - le CM1 CM2 de M. Maurizi participe à une "classe théâtre" à Paris (7 dates 
avec une visite d'un théâtre, d'un atelier costume et une représentation) 
 - le CPB et le CE1 C de Mmes Belissa et Pialoux partent 5 jours à l’Ascension 
au Pouliguen (près de La Baule). Voir plus bas : « voyage commun ».   

 
5) La vie de l'école: 

- Effectifs : l'école compte à ce jour 318 élèves. Le seuil de fermeture de classe 
est à 324... On attend avec impatience les nouvelles familles de la rue du Charolais. 
- Enseignement des langues: Le directeur a rappelé le fait que  malgré sa demande 
et les textes officiels, il n’y avait pas d'affectation de prof d’Anglais pour les CE1. 
Il a évoqué notre courrier à l’inspecteur, qui est resté ce jour sans réponse.  
Nous déplorions dans ce courrier l’absence de ce professeur, et regrettions aussi 
que les familles n'aient, à ce jour, aucun autre choix que l'apprentissage de l'Anglais 
comme langue étrangère à l'école élémentaire, puisqu’elle doit être poursuivie 
ensuite au collège. L'anglais devient ainsi, de fait, la première langue de nos enfants 
au collège, sans que nous l’ayons choisie. Nous prévoyons un bulletin spécial sur la 
question de l’enseignement des langues dès le début de l’école élémentaire  
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- Une seconde réunion de parents aura probablement lieu en février-mars, autour 
d’un thème central ou d’une idée globale. M. Grangeaud a souligné que ces réunions 
représentent un gros effort de la part des enseignants, pour diversifier les dates 
proposées. 
 
6) Calendrier festif:  
- le carnaval aura lieu le vendredi avant les vacances de février.  
- la fête de fin d'année aura lieu le 30 juin, sous sa forme habituelle avec quelques 
petits changements peut-être pour prendre en compte la demande de présentation 
faite par des parents du travail réalisé par les  personnel de la Ville de Paris. 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

ECOLE ELISA LEMONNIER  
 

1) Bilan des travaux de l'été 2006 
Le bilan est globalement positif : peinture des classes et du couloir du rez de 
chaussée, création de la salle des maîtres. Monsieur Sperry (représentant la 
Mairie), prend note d’un certain nombre de problèmes (manque d’un point d'eau et 
plafond à refaire en salle des maîtres, changement des portes fenêtres des petites 
sections pas fait) 
Le nouveau revêtement sur les "collines " de la cour est défectueux, il se décolle et 
blesse la peau des enfants. Il est urgent que la mairie intervienne pour que 
l’entreprise le change. Nous avons informé M. Boulay (DASCO) qui doit s’en occuper. 
 
 2) Structure- effectifs-personnels: 
L'organisation des classes est la même que l'an dernier.  
Il y a 167 élèves dans l'école: 
Petites sections: 24/ 26 Moyennes sections : 28/29 Grandes sections: 30/30 
Les enseignants soulignent à nouveau les difficultés qu'ils rencontrent à travailler 
avec des effectifs aussi importants. La classe 5 est littéralement en sureffectif 
puisque l'espace est trop petit pour accueillir les 30 enfants assis.... 

Parents, si votre enfant a grandi et ne veut plus de 
ses albums de petit, si vous n’avez pas de petit 
frère ou petite soeur qui suit, vous pouvez faire 
don des livres d’enfant en très bon état pour la 
bibliothèque de l’école maternelle, qui se constitue 
cette année. Naturellement, les enseignantes se 
réservent le droit de trier et de ne garder ceux qui 
leur sembleront adéquats.  

dessin :http://belanger.csdhr.qc.ca/page/ 
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3) Projet d'école : le livre à l’honneur 
Son objet principal est de redonner sa place au livre par rapport aux autres 
supports de communication que connaissent les enfants. Il y aura donc un travail sur 
l'image, le texte, le graphisme, les métiers du livre, sur la mise en place d'une 
bibliothèque, l'organisation de l'espace, le rangement des livres....Le projet n'a pas 
encore été validé par l'inspecteur, il sera donc soumis officiellement au prochain 
conseil. Ce que nous pouvons d'ores et déjà dire c'est qu'il s'agit d'un projet très 
intéressant  et très riche. 

Nous avons ensuite évoqué ensemble les différentes possibilités 
d'alimenter le projet en livres: demande directe de subvention, 
participation au Festival du Livre (mise à disposition pendant une 
semaine de livres à l'école et à la fin les parents peuvent les 
acheter, le bénéfice étant transformé en crédit livre pour l'école), 
mise en place d'un Etablissement Première Lecture par la CAS 
(circonscription des Affaires scolaires) dans le cadre des animations 
du centre de loisirs, dons des parents.... 

 
 
4) Le réseau d'aide (RASED) 
Il a pour objectif de détecter et prendre en charge les élèves en difficulté à 
l’école.  
Il est composé: 
 - d'une psychologue qui est sur 6 écoles et suit 6 élèves d'Elisa Lemonnier,  
 -d'une enseignante spécialisée qui assure la médiation autour des problèmes 
d'apprentissage soit en dehors de la classe soit avec l'enseignante de l'élève 
directement en classe, elle suit 6 élèves à EL, 
 - d'une seconde enseignante spécialisée qui s'attache plus particulièrement à 
la rééducation, par exemple la prise de conscience des règles de vie en collectivité, 
de sa propre valeur par l'enfant...elle suit 4 élèves à EL. 
Les prises en charge se font prioritairement sur les grandes sections. Un projet 
est élaboré autour de chaque cas. Les enseignantes voient une réelle évolution pour 
les élèves pris en charge. 

 
5) La vie de l'école: 

 
Les petites sections (Marine et Jean-Claude): les enfants ont pris un rythme de 
"croisière". Travail avec les ciseaux, la colle, les différents outils pour le dessin: 
feutre, craie à tableau, craie grasse et différents supports: faire le lien entre 
l'outil et le support. Les rendez-vous quotidiens se mettent en place: la date, la 
météo, l'entretien (petite discussion) du matin, les chants...Jean-Claude  souligne 
que dans sa classe les 2/3 des enfants restent pour le goûter. 

 Le grimoire à pattes, 
personnage créé par 
Emmanuelle Houdart,  
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Les moyens  
La classe  4 (Catherine)  est dans le projet « Un enfant, un cinéma» (3 sorties 
prévues dans l'année au Majestic Bastille, l’une a déjà eu lieu). Les enfants 
travaillent en ce moment sur le visage. 
La classe 3 (Sandrine et Marc) : après l'observation des escargots, Marc fait 
travailler les enfants sur les chaussures. Sandrine travaille les formes, les 
nombres, les personnages et la production d'histoire. En parallèle avec Marc elle 
aborde la notion de trace(s). 
 
Temps calme en moyenne section : Nous avons soulevé le fait que les enfants 
dormaient par terre (ayant été contactés par des parents que ça choquait) Des 
tapis de sol ne peuvent pas être installés pour tous les enfants, ni achetés par 
l'école.... De fait, seuls 4 enfants dorment vraiment.  Nous avons appris qu’en 
janvier, c’en est fini de la sieste, sauf pour les 4 qui ont vraiment besoin de dormir 
et qui s’allongeront dans un coin. Pour les autres, temps calme mais pas allongé. Dans 
les textes, la sieste n’est pas prévue du tout en Moyenne Section.  
Les enfants de 4 ans ont besoin d'un vrai temps calme. 10mn la tête dans les mains  
sur sa table n'est sans doute pas satisfaisant. Nous continuons d'entretenir un 
dialogue constructif avec M Mergy et les 3 enseignant(e)s de moyenne section sur 
ce sujet. 
 
Les grands (Isabelle et Afifa): Egalement sortie au Cinéma (Mon voisin Kotomo) 
Travail sur l'Egypte: une maman est Conservateur au musée du Louvre et a proposé 
2 visites du département d'égyptologie par classe. La première visite a porté sur la 
vie quotidienne, la seconde portera sur l'écriture et les dieux. L'argent récolté 
pour la coopérative de ces classes a servi pour l'achat de livres sur l'Egypte. Les 
enfants sont très curieux de ce thème. 
 
6)  Les activités périscolaires (Goûters récréatifs, centre de loisirs) 
 

- Irène Yon nous a informés que la garderie du soir est très 
chargée: environ 43 élèves pour 2 encadrantes. Le 
conditionnement du goûter fait perdre beaucoup de temps aux 
agents : tartinage, distribution de compote dans des bols 
individuels, de jus de fruit dans des verres... Une fois le goûter 
terminé il reste peu de temps pour faire autre chose. 
 

Le problème a été posé lors de la réunion avec M. Corbière et lors de l’AG caisse des 
écoles. Visiblement, il est récurrent sur toutes les écoles du 12e. Réponse : Les 
budgets alloués par la Mairie de Paris ne sont pas extensibles, et par ailleurs il est 
difficile de recruter des gens (pbs d’horaires, de salaire et de statut pas alléchant).  
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- Le mercredi il y a entre 40 et 46 enfants pour 5 animateurs. Là aussi c'est plus 
que l'an dernier. Le thème de cette année le mercredi est "les couleurs".  
 
- Par ailleurs, un parent nous a demandé par retour de questionnaire pourquoi il n’y 
avait pas de garderie à partir de 8h le matin. C’est une décision qui se prend au 
niveau de la Mairie de Paris. Ni l’école, ni la Mairie du 12e n’ont de pouvoir dessus.  
 
7) Voyage commun Bignon-Elisa Lemonnier 
 

Le CPB et le CE1 C de Mmes Belissa et Pialoux, et les 2 classes 
de Grande Section d’Elisa Lemonnier (Afifa et Isabelle) partent 
5 jours au Pouliguen.  
C'est un projet entièrement monté par les enseignantes et 
financé à 100% par les familles (280E). En effet,  les offres de 
la Ville de Paris ne prévoient pas ce type de configuration 
(mater + élem)....  

Mme Semann, l'assistante sociale de Bignon a fait une demande de subvention 
auprès de l'OCCE et de la Mairie de Paris. Les demandes d'aide individuelle des 
familles sont relayées par l'assistante sociale. Une vente de gâteaux sera organisée 
en janvier à l’école maternelle pour récolter des fonds. 
Nous savons que le prix de ce voyage peut être difficile à assumer par certaines 
familles. Nous allons demander une réunion pour aider à le mettre en place, car il 
nous semble intéressant et important pour l’intégration future des petits à l’école 
élémentaire.  
 
 

 
Toute l’équipe de la FCP E 

 B IG N ON  –Elisa Lemonnier 
 vous souhaite de joyeuses fêtes ! 

 
 
 

Comme toujours, nous restons à votre écoute ! N’hésitez pas à nous contacter : 
- soit par la boîte aux lettres FCPE dans le hall de la Maternelle et de 
l’élémentaire 
- soit par email : fcpebel@free.fr   
Et consultez notre site :   http://fcpebel.free.fr 
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 Avec la circulaire Sarkozy du 13 juin 2006, de nombreuses familles de 

 "sans-papiers" sont sorties de l'ombre parce qu'elles répondaient à tous les 
critères demandés et pensaient être ainsi protégées des expulsions. 6 mois plus tard, le constat 
est accablant. Malgré les 6924 régularisations annoncées par Nicolas Sarkozy au niveau national 
(20 à 30% des demandes), nous sommes loin du compte. 

Dans le 12ème 
145 familles, couples sans enfant, jeunes majeurs et célibataires  ont  été parrainés à la mairie.  
Sur 94 dossiers de familles avec enfants scolarisés suivis par le Collectif et déposés dans le cadre 
de la circulaire Sarkozy depuis le 1er juillet 2006, nous avons :  
 53 refus  
 26 non réponses ou attentes de rendez-vous ou renvoi sur une autre préfecture 
 11 régularisations et 4 en bonne voie 

Ces femmes et ces hommes, ce sont nos voisins. Nous nous rencontrons à la sortie de l'école, en 
faisant notre marché, bavardons ensemble dans le bus, participons aux mêmes fêtes de quartier. 
Ils travaillent, payent leurs impôts, participent à la vie associative sportive et culturelle de notre 
quartier. Nos enfants jouent ensemble. 

Dans les écoles Elisa Lemonnier et Bignon 
Le collectif 12  suit 3 familles. Deux de ces familles ont vu leur dossier refusé dans le cadre de 
circulaire Sarkozy alors qu'elles répondaient à l'ensemble des critères... La famille T.,  après une 
très longue attente, a enfin été convoquée à la Préfecture, grâce à la pression de ses parrains 
parents d'élèves et élus.  Une nouvelle convocation aura lieu en février. Nous vous donnerons des 
nouvelles dès que possible. 

Le ministère de l'Intérieur s'acharne ! 
Un cas parmi d'autres : la famille Raba : 3 enfants (3, 4 et 7 ans) et leurs parents ont été 
incarcérés pendant 17 jours au centre de rétention de Lyon. Levés à 4 heures du matin, père 
menotté, mère brutalisée par 5 policiers, devant ses enfants, pour la forcer à monter dans l'avion. 
Devant une telle violence, le commandant de bord refuse de décoller. Pour contourner la 
mobilisation citoyenne, le gouvernement a déployé les grands moyens : expulsion début décembre 
de toute la famille vers le Kosovo en avion militaire avec escorte de 10 policiers ! 
Face à cette politique et contre le règne de l'arbitraire, notre engagement  peut l'emporter : près 
de chez nous, la mobilisation des élèves des lycées Maurice-Ravel, Paul-Valéry, Hélène-Boucher a 
permis d'éviter l'expulsion de Cristian, élève colombien et de sa famille. 
 

Le 20 janvier, à partir de 18h 
 Grande fête de soutien à la Mairie du 12e 

Musique brésilienne, cuisine du monde entier,  projection du film témoignage des habitants du 12ème 

Pour contacter le collectif 12 : http://www.collectif12.com/ 
Permanences à la mairie tous les samedi de 10 h à 12h, hors vacances scolaires 
En cas d'urgence (arrestation, menace d'expulsion...) : 06 31 13 14 02 

II. Des nouvelles des enfants scolarisés dans le 12e  
dont les familles sont sans papier  

 

Créé en novembre 2005, et regroupant associations, parents d'élèves, 
riverains, habitants du 12ème, le Collectif de vigilance Paris 12 est 
fortement mobilisé dans la défense des "sans-papiers" : familles, jeunes 
majeurs et célibataires du 12ème arrondissement. Il est impliqué dans le 
Réseau Education Sans Frontières. La FCPE s’y est beaucoup investie 


